

ungelichtet, weil kein Weg vorhanden war, auf welchem man ihre Producte an die See schaffen konnte; nun ist eine solche Communication hergestellt. Ueberhaupt muß die Eröffnung dieses neuen Weges Folgen haben, die wir noch gar nicht berechnen können.

Die vierstündige Fahrt durch den Isthmus, wo ein ununterbrochener tropischer Urwald in aller Pracht dieser Zone zu beiden Seiten des Schienenwegs sich erhebt, erscheint mit den wunderbaren Bildern, die sie an den Augen der Reisenden vorüberführt, diesen wie ein seltsamer Traum. Mit Sturmeseile braust der Zug durch den Forst zwischen Palmen, Pisangs und Farren dahin, und die Passagiere haben kaum Zeit, über die Scenerie in Erstaunen zu gerathen. — Die Panama-Bahn hat im Jahre 1857 über 31,000 Reisende befördert, wovon bei weitem der größte Theil zwischen New-York und San Francisco hin- und hergegangen ist. Obwohl jeder Passagier (ohne Gepäck) den hohen Preis von 25 Dollars zahlen muß, so ist es doch hier, wie fast überall der Warentransport, welcher die Bahn einträglich macht.

Nach Dr. André.

7. „Die Perle der Antillen“ und die Stadt Habana.

Cuba, die größte der Antillen und die schönste Perle in Spaniens Krone, längst berühmt durch Fruchtbarkeit des Bodens und Fülle seiner Producte, ist in neuester Zeit auch bekannt geworden durch ihr liebliches Klima während der Wintermonate. Das „Palmenklima“ von Cuba, namentlich aber von Habana (spr. Havana) ist vom December bis März nicht nur überaus lieblich, sondern auch der Gesundheit recht zuträglich. In den südlichen Ländern der alten Welt ist der Sommer zu heiß und der Winter zu kühl. Selbst in den mildesten Gegenden Italiens *) ist die Luft nicht vergleichbar dem weichen, wohligen Hauche der tropischen Atmosphäre, in der man fast nie den Wunsch nach Fensterseiben oder nach einem Kamine verspürt. Kein Wunder, wenn jetzt bei solcher Leichtigkeit des Verkehrs, wo große Dampfer in allen Richtungen nach Westindien rauschen, viele Hunderte von Kranken des Nordens, besonders Brust- und Nervenleidende, oder auch ferngesunde Feinde des nordischen Winters in Menge nach Cuba kommen, um unter Kokos- und Königspalmen zu spazieren und im Januar Anonen und Bananen, die beiden Paradiesfrüchte der tropischen Zone, frisch vom Baume zu essen. Der tiefste Thermometerstand im Winter 1854 auf 55

*) Vergl. S. 357.